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КВАЗИЗАЕМНЫЙ КАПИТАЛ: ОСОБЕННОСТИ И СПРАВЕДЛИВАЯ ОЦЕНКА
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В  связи с характерной для России холдинговой структурой организации юридических лиц, а также рядом 
налоговых и законодательных особенностей привлечения финансирования, широкое распространение полу-
чили формы, в наибольшей степени удобные для менеджмента холдинга, и не соответствующие традицион-
ным. В рамках данной статьи определено понятие «квазизаемный капитал», выявлены его свойства и особен-
ности, связанные с отсутствием раскрытия понятия в российских нормативно-правовых документах, а также 
финансово-экономических источниках. Приводится методика подсчета справедливой стоимости квазизаемных 
средств с учетом вероятностного характера связанных с ними денежных потоков, а также апробация данной 
методики на компаниях капиталоемких отраслей, привлекших различные виды квазизаемного капитала. При-
водится анализ изменений стоимости бизнеса под влиянием способа расчета затрат на квазизаемный капитал.
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Specific types of capital provided are wide-spread in Russia due to the popularity of holding structures and to some tax 
and legal issues concerning fund raising. These types of capital are most appropriate for the management and may differ from 
traditional forms. The present article encompasses the definition of category “quazi-debt”, identification of its characteristics 
which are driven by the lack of information in laws and regulations and sources dedicated to finance. It describes the method 
of quasi-debt fair value estimation  considering probability-based cash flows. The article also encompasses the application of 
the above mentioned method to business valuation of different companies operating in the capital-consuming industries which 
invited different investments in forms of “quasi-debt”. The analysis of the differences due to estimation methods is provided.

МЕТОДИЧЕСКИЕ ПОДХОДЫ К ОРГАНИЗАЦИИ МОНИТОРИНГА  
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ 

НА ТЕРРИТОРИИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ

Мартышенко С.Н.

Владивостокский государственный университет экономики и сервиса, Владивосток  
(690014, г. Владивосток, Гоголя, 41), e-mail: sergey.martishenko@vvsu.ru

В статье рассматриваются методические подходы к организации мониторинга социально-экономических процес-
сов на территории муниципальных образований. Одним из наиболее эффективных способов проведения мониторинга 
социально-экономических процессов на территории муниципальных образований является анкетный опрос населения 
муниципального образования. Рассматривается структура анкеты, используемой для анализа эффективности управ-
ления муниципальных образований. Выделены особенности разработки анкет. Блочная структура анкет позволяет 
использовать данные из различных анкетных опросов, что расширяет возможности анализа ряда показателей во вре-
мени. Отличительной особенностью используемых анкет является наличие большого количества открытых вопросов. 
В статье приводятся элементы компьютерной технологии обработки данных мониторинга социально-экономических 
процессов. Компьютерная технология обладает свойствами интеллектуальных систем. Такой подход позволяет нака-
пливать знания исследователей, производивших анализ различных анкет в предыдущие временные периоды.
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In article methodical approaches to the organization of monitoring of social and economic processes in territory of 
municipal unions are considered. One of the most effective ways of carrying out of monitoring of social and economic processes 
in territory of municipal unions is questionnaire of the population of municipal union. The structure of the questionnaire used 
for the analysis of a management efficiency of municipal unions is considered. Features of working out of questionnaires are 
allocated. The block structure of questionnaires allows to use the data from various questionnaires that expands possibilities of 
the analysis of some indicators in time. Distinctive feature of used questionnaires is presence of a considerable quantity of open 
questions. In article elements of computer technology of data processing of monitoring of social and economic processes are 
resulted. The computer technology possesses properties of intellectual systems. Such approach allows to accumulate knowledge 
of the researchers making the analysis of various questionnaires during the previous time periods.


